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Resumo Executivo da 91ª Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da 
Pessoa Idosa 

15 de Dezembro de 2017 

Local: Sala Plenária de Reuniões Plenária 10º andar 

 

• Pauta da Reunião: 

 

15/12/2017; 

 

- Abertura: 

- Presidência do CNDI; 

- Aprovação da pauta; 

- Posse do Conselheiro Suplente Sérgio Paulo da Silveira Nascimento  

- Indicação de Representante do MDH 

- Informes da Presidência/Vice-Presidência; 

• Instituição da Comissão de Planejamento da Vª CNDPI 

• Encaminhamento de correspondência da Presidência do CEI - RS 

• Participação na Abertura da Conferência Nacional de Assistência Social; 

• Participação no IX Encontro Catarinense e IV Seminário sobre Envelhecimento e 

Institucionalização – Promovido pela ANG; 

• Participação na Comissão eleitoral do Conselho Nacional de Combate à 

Discriminação - CNCD/LGBT. 

- Informes da Coordenação-Geral; 

• Participação no Seminário Nacional do V Mapeamento de Experiências 

Exitosas de Gestão Pública no Campo de Envelhecimento e Saúde da Pessoa 

Idosa- Ministério da Saúde 

- Informes dos Conselheiros: 

• Visita da Deputada Leandre Dall Ponte 
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• Comissão de Seleção de projetos para Entidades Públicas: Componentes: 

LUIZÃO, ELENILSON, FERNANDO, GRAÇA FERREIRA e MARCIO 

SOUZA. 

• Resultado e status dos Convênios do Edital nº 05/2017 CNDI; 

• Proposta de Campanha de divulgação (Comissão de Fundos: autorizar a 

destinação de recursos e a Comissão de Articulação e Comunicação: a indicação 

do tema). 

- Deliberações: 

• Calendário das atividades do CNDI em 2.018 

• Apoio à solicitação da Pastoral da Pessoa Idosa para criação de Secretaria 

Estadual de São Paulo da Pessoa Idosa  

• Notas Técnicas das Comissões e apresentação de relatórios das 05 Comissões 

Permanentes e do Grupo Temático do Artigo 22 do Estatuto do Idoso: 

▪ Comissão de Orçamento e Finanças 

▪ Comissão de Gestão do Fundo Nacional do Idoso 

▪ Comissão de Articulação com os Conselhos e Comunicação Social 

▪ Comissão de Normas 

▪ Comissão de Políticas Públicas 

▪ GT de Educação (Artigo 22 do Estatuto do Idoso) 

- Palavra Livre. 

 

Estiveram presentes na reunião: 

 

Sociedade Civil: Epitácio Luiz Epaminondas (Sintapi); Naira de Fátima Dutra Lemos 

(Sbgg); Maria Bernadete de Moraes Medeiros (Cfess); Maria Lúcia Secoti Filizola (Ppi); 

Tereza Rosa Lins Vieira (Ang); Bahij Amin Aur (Oab); Ana Maria Ferreira Melo (Ppi); 

Claudia Maria Bere (Ampid); Elenilsom Silva de Souza (Morhan); Jose Aureliano 

Ribeiro de Vasconcelos (Cobap) ; Adriana Pereira de Souza (Contag); Crismédio Neto 

(Abraz); Cristina Sakaki (Anadep); Veronica Tomsic (Sesc Nacional);  

Representantes do Governo: Elizabete Ana Bonavigo (MS); Maria do Rosário de 

Holanda (Mp) Cunha Cardoso; Magda Fernandes (Mjsp); Claudio Luiz Pinheiro da Silva 

(Me); 
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Ana Lúcia da Silva - (CNDI), iniciou a reunião, relatando que como o presidente e o 

vice-presidente do conselho, não estavam presentes, e que a condução da reunião deveria 

ser efetuada pelo conselheiro de mais idade, devendo assim, ser conduzida pelo 

conselheiro José Aureliano Ribeiro. 

Jose Aureliano Ribeiro – (COBAP), deu início aos trabalhos relatando que houve a 

nomeação do Sérgio Paulo da Silveira Nascimento, em substituição a Frederico de 

Morais. Após, houve a posse do Sérgio no CNDI. Em seguida, o conselheiro Ribeiro 

relatou que gostaria que o conselheiro Epítácio Luiz Epaminondas, conduzisse a reunião, 

ao que os conselheiros concordaram, e a reunião passou a ser presidida pelo Epitácio Luiz 

Epaminondas. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), agradeceu pela oportunidade em poder 

conduzir a reunião, e pediu que os membros da reunião ficassem em pé, e agradecessem 

a Deus, em nome da vida e da oportunidade de estarem ali presentes. Após, passou a 

palavra ao novo membro, Sergio Nascimento. 

Sergio Nascimento – (MDH), agradeceu pela oportunidade em fazer parte da mesa, e 

parabenizou os conselheiros pelos trabalhos realizados e pelas metas alcançadas, e pelo 

empenho quanto a causa e pasta da pessoa idosa. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), apresentou a pautas da reunião, e os  

informes da presidência e vice presidência: 1) instituição da comissão de planejamento 

CNDPI;2) posse do novo conselheiro que já havia sido realizada, encaminhamentos de 

correspondências da presidência ao CEI Rio grande do Sul; 3) participação na abertura 

da conferência nacional de assistência social,4) participação do 9º Encontro Catarinense 

e 4º Seminário sobre envelhecimento e institucionalização, promovido pela ANG. 

Participação da Comissão Eleitoral, do Conselho Nacional de Combate à discriminação 

CNDI, GBLT, CNCDI LGBT. Informes da coordenação geral: Participação no 

seminário nacional do 5º mapeamento de experiência exitosas de gestão pública, no 

campo do envelhecimento e saúde da pessoa idosa, no ministério da saúde. Informe dos 

conselheiros. 

Ana Lúcia da Silva - (MDH), apresentou outros informes que não constavam na pauta. 

Sendo:5) visita da deputada Leandre no CNDI. 6) resultado do edital nº5 na comissão 

constituída pelo conselheiro Epitácio Luiz Epaminondas, Elenenilsom, Fernando, Graça 

e Marcio que participaram da seleção do edital; 7)a questão de como trabalhar a campanha 

de divulgação, e as deliberações, o calendário de atividades do CNDI para 2018, 8) 

apresentação da pastoral da pessoa idosa de São Paulo; 9) notas técnicas das comissões. 

Após os conselheiros aprovaram a pauta, conforme a proposta apresentada.  
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A coordenadora Ana Lúcia da Silva, relatou que o conselheiro Luiz Epitácio 

Epaminondas participou da comissão de seleção do edital de nº5, que atendeu os entes 

públicos, e que houve uma portaria publicada com os nomes dos selecionadores 

Luiz Epitácio Epaminondas – (SINTAPI), contribuiu com a fala da coordenadora, 

explicando como foi o processo de seleção, onde 345 projetos, foram cadastrados, e após 

análise na segunda fase do processo de seleção, o número de projetos caiu para 24. 

Depois, houve uma discussão, sobre os prazos e andamento do processo.  

Maria Lúcia Secoti – (PPI), sugeriu que fosse elaborado um gráfico com os dados do 

processo; com dados das entidades habilitadas e não habilitadas, e com o resultado da 

seleção. 

Sergio Nascimento – (MDH), prontificou-se a elaborar o gráfico com as informações da 

seleção, e repassar a coordenação do CNDI. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), passou a palavra aos conselheiros para 

fazerem seus informes. 

Maria do Rosario – (MP), informou que participou com o conselheiro Luiz Epitácio 

Epaminondas e Maria Lúcia Secoti, do fórum inter conselhos realizados no dia 8 e 9 de 

novembro, e agradeceu pela oportunidade. 

Maria Lúcia Secoti – (PPI), complementou as informações da conselheira Maria do 

Rosario, relatando que na reunião ocorrida, houveram dois encaminhamentos. O primeiro 

referente, a CGU que demonstrou interesse em fazer uma pareceria com o CNDI, e foi 

convidado a participar da próxima reunião, para apresentação deste trabalho. O segundo, 

tratou de um elogio ao conselho, por ter em seu PPA, um perfil de pessoas idosas com 

deficiência.  

Naira Lemos – (SBGG), informou que participou da vigésima terceira conferência 

Nacional da Advocacia do Brasil. E agradeceu pela oportunidade. 

Tereza Lins – (ANG), informou que no dia 7 de novembro houve a reunião da diretoria 

ampliada e diretorias de conselhos juntamente com conselheiros estaduais e municipais 

da região sul. Relatou que no dia 8, juntamente ao Dr.Bahij Amin Aur, participou da web 

conferência sobre educação e envelhecimento, transmitida via facebook do Conselho 

Estadual de Santa Catarina, com o intuito da inclusão do artigo 22 do Estatuto do Idoso. 

Relatou que participou do nono encontro, e o quarto seminário. E no dia 10 participou 

juntamente do conselheiro Dr.Bahij Amin Aur, na mesa de Políticas Públicas e Controle 

Social, na mesa da ANG Brasil. No dia 22 ao dia 24, informou que houve o Congresso 
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Internacional de Envelhecimento Humano, em Maceió. Que no dia 24, houve uma 

palestra sobre a regulamentação da profissão de gerontólogo, no Brasil.  

Ana Lúcia da Silva - (Coordenação-Cndi), informou que, o Dr.Bahij Amin Aur, 

participou de uma audiência com o deputado Rogério, para tratar do aumento do plano de 

saúde, a partir de 59 anos. Relatou também, que o conselheiro Dr.Bahij Amin Aur, havia 

participado, de uma reunião juntamente a deputada Leandre e a Rafaela, com a comissão 

do CIDOSO.  

Sergio Nascimento – (MDH), informou sobre a aprovação de um projeto nas duas 

câmaras, que estava em processo de análise pela presidência que tratava da PL 6350/2013, 

no qual altera o artigo do Estatuto do idoso que fala da educação da Universidade, e cria 

caput, tornando o texto original em parágrafo único. Relatou que o texto havia sido 

aprovado.  

Claudia Maria Bere – (AMPID), informou que a Comissão de Normas estava ciente da 

preocupação da secretaria, e que a comissão redigiu uma moção quanto a este tema, a ser 

votada no período vespertino da reunião. 

Maria Lúcia Secoti – (PPI), informou que a Secretaria Socorro de Morais, participou do 

programa “Direito Nosso de Cada Dia”’ da Radio Brasil, que era uma rádio de 

abrangência no Estado de São Paulo, falando sobre direitos humanos e envelhecimento. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), informou que participou de um treinamento 

com a deputada Leandre. Esse treinamento, foi relacionado a utilização dos dados que já 

existem dentro do sistema, e que não são localizados pelas pessoas quando o utilizam. 

Outro ponto discutido, foi quanto ao projeto de lei, sobre o ano nacional da pessoa idosa 

que seria em 2018. Após os conselheiros debateram sobre a importância dos assuntos 

tratados pela Deputada Leandre, pelo empenho na causa da pessoa idosa, e pelos projetos 

a serem apresentados no ano de 2018. 

Sergio Nascimento – (MDH), agradeceu pelas contribuições do colaborador Andrei, que 

estava deixando o Ministério dos Direitos Humanos. 

Claudia Maria Bere – (AMPID), relatou que havia pedido a coordenadora Ana Lúcia 

da Silva, disponibilizar o material de apresentação da capacitação via slides, para os 

demais conselheiros.  

Elizabete Bonavigo – (MS), informou que participou do colegiado dos coordenadores 

de saúde da pessoa idosa, que ocorre todos os anos. Relatou que no primeiro dia, houve 

a participação do CNDI e da Secretaria, onde a discussão foi referente ao documento de 

orientações técnicas para a implementação da linha de cuidado, que estava em consulta 
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pública, que foi encaminhado tanto para o grupo do CNDI, como no e-mail, para 

contribuições. O outro tema tratado, foi a questão da promoção e prevenção da saúde, e 

também sobre a importância da revisão da política nacional de atenção básica. 

Naira de Fátima Dutra – (SBGG), perguntou para conselheira Elizabete, se a revisão 

seria publicada. A conselheira Elizabete, respondeu positivamente relatando que isso 

ocorreria através de uma portaria no site do Ministério, onde todos os conselheiros teriam 

acesso a essa informação.  

Os conselheiros pediram para que a conselheira Elizabete, explicasse melhor sobre essa 

política de revisão. 

Elizabete Bonavigo – (MS), relatou que a publicação da portaria tratava sobre a política 

de saúde mental, um processo pendente de aprovação da lei 10.2016 de 

desistitucionalização dos pacientes em hospitais psiquiátricos, diminuindo o número de 

leitos. Relatou sobre o programa de avaliação PNACHI, que tratava da avaliação dos 

hospitais. Resumiu, que se tratava de um retrocesso na política de saúde mental no Brasil. 

Após os conselheiros debateram sobre o tema da saúde mental no Brasil.  

Debateu-se também sobre a proposta apresentada pela Deputada Leandre, quanto ao ano 

de 2018 ser o “Ano Nacional de Valorização e Defesa dos Direitos da Pessoa Idosa”. A 

conselheira Maria do Rosário, ficou responsável por ler o texto apresentado, e as 

modificações e contribuições das comissões do CNDI.  

O conselheiro Luiz Epitácio Epaminondas, colocou que faria a votação o texto com as 

alterações no período vespertino. 

Maria Lúcia Secoti – (PPI), questionou sobre um encaminhamento da correspondência 

da Presidência do CEI do Rio Grande do Sul, que não foi abordado no período matutino. 

Ana Lúcia da Silva – (Coordenação CNDI), colocou que o conselheiro Dr.Bahij Amin 

Aur, fazia questão de trazer essa informação aos demais conselheiros através de seus 

informes. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), agradeceu pela oportunidade em presidir a 

reunião no período matutino, e agradeceu aos conselheiros pelas contribuições ocorridas 

durante a reunião.  

Bahij Amin Aur – (OAB), deu início a reunião no período vespertino, trazendo seus 

informes. Iniciou informando sobre a instituição formal da comissão de planejamento da 

próxima conferência. Relatou que essa questão, deveria ser resolvida naquela data. 

Inicialmente, informou que tinha minutado uma resolução instituindo a comissão, que 



 

MINISTÉRIO DOS DIREITOS HUMANOS 

SECRETARIA NACIONAL DE PROMOÇÃO E DEFESA DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA 

SCS, Quadra 09, Lote C, Ed. Parque Cidade Corporate, Torre A, 09º Andar 

70308-200 – Brasília – DF - (61) 2027-3014 

 
 

 
 

seria formada pelos coordenadores das comissões tendo como suplentes os vices. 

Informou também sobre uma correspondência que a Presidente do Conselho Estadual do 

Rio Grande do Sul, havia mandado, no qual ela faz uma crítica ao disque 100, pois não 

estava com o devido funcionamento, e que decidiu enviar uma cópia para todos os 

conselheiros para conhecimento e para coordenação do disque 100. Relatou que 

participou como convidado da abertura da Conferência Nacional de Assistência Social, e 

do nono encontro Nono Encontro Catarinense e do Sexto Seminário Sobre 

Envelhecimento de Institucionalização, promovido pela ANG, em Florianópolis. 

Participou também, na comissão eleitoral da escolha dos membros do Conselho Nacional 

de Combate à discriminação LGBT. Relatou ter participado, de uma audiência pública 

sobre o projeto de lei que regulamenta a alteração nos planos de saúde. E que o Conselho 

havia feito uma manifestação tanto na plenária, quanto ao deputado relator no sentido de 

serem contrários a essa medida. Trouxe a informação de que o deputado retirou essa 

medida do projeto de lei, ficando como está essa questão. O conselheiro reiterou que o 

problema não era o tipo de cobrança que se faz ao idoso, e sim o aumento imenso que é 

feito aos 59 anos por entender que isto tratava de um combinado da Agência Nacional de 

Saúde que regulamentou dessa forma. Tendo os conselheiros afirmado que o texto seria 

aprovado.  

O conselheiro deu continuidade aos assuntos a serem deliberados: 1) elaboração do 

calendário de reuniões ordinárias, descentralizadas, e reuniões da diretoria ampliada. 

Deliberação: Os conselheiros decidiram sobre as datas, em conjunto, e aprovaram em 

sequência, com a observação de que as datas escolhidas poderiam ser alteradas conforme 

a necessidade ou entendimento dos membros do conselho com a secretaria.  

O conselheiro Bahij Amin Aur, informou sobre a solicitação de apoio a um pedido da 

Pastoral Idosa para criação da Secretaria Estadual da Pessoa Idosa em São Paulo. Esse 

pedido foi encaminhado pelo Dr.Amin a deputada Célia Leão, que encaminhou o pedido 

ao Governador. Após apresentar a informação aos conselheiros, procedeu com a leitura 

dos pedidos.  

Deliberação: Apoio do conselho a PPI.  

Bahij Amin Aur – (OAB)- deu continuidade à pauta, quanto apresentação das notas 

técnicas das comissões com as deliberações. 

Epitácio Luiz Epaminondas – (SINTAPI), pediu para a conselheira Cristiana 

Guimarães apresentar a nota técnica da comissão de fundos. 

Cristiana Guimarães – (MINC), apresentou a nota técnica de sua comissão. A nota 

técnica, foi aprovada e como encaminhamento foi repassada a comissão de normas para 
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análise e possíveis ajustes. Após a aprovação, a conselheira informou sobre a segunda 

nota técnica de sua comissão, que tratava a respeito da unificação da comissão de gestão 

do fundo nacional do idoso com a comissão de orçamento e finanças, no intuito de 

facilitar as discussões destas pastas dentro do conselho.  

Bahij Amin Aur – (OAB), sugeriu que os membros do conselho deliberassem que as 

duas comissões passassem a ter uma atuação conjunta, sendo que a coordenação seria 

composta por um coordenador. 

Deliberação: Unificação das Comissões  

Claudia Maria Bere – (AMPID), representando a comissão de normas apresentou a 

moção de preocupação quanto o recadastramento do BPC.  Relatou que a comissão 

trabalhou na adequação do texto da resolução de número 18, que tratava sobre o 

regimento interno do CNDI. Nesse trabalho, tinha dois objetivos: o primeiro adequar a 

redação da resolução a nova legislação, segundo: a nova composição do Ministério dos 

Direitos Humanos. Então, foi alterada a termologia “idoso” para pessoa idosa, colocando 

que se tratava de um Ministério e não secretaria. Após, a conselheira procedeu com a 

leitura da moção. A moção apresentada, foi aprovada pelos demais conselheiros.  

Deliberação: Aprovada as alterações propostas á Resolução. 

Maria Lúcia Secoti – (PPI), relatou que sua comissão juntamente com a comissão de 

políticas públicas, ficou responsável pela elaboração do informativo para os conselheiros 

estaduais e municipais sobre a conferência, e o tema. Foi elaborado em conjunto, a minuta 

do decreto de convocação da quinta conferência nacional, e também discussões sobre a 

melhoria na comunicação interna e externa do CNDI. Foi debatida a questão da 

administração das páginas sociais do CNDI. 

Bahij Amin Aur – (OAB), relatou que a nota técnica apresentada pela conselheira Maria 

Lúcia Secoti – (PPI), tratava mais de orientações de procedimento de comportamento dos 

conselheiros em relações a questões de comunicação. E propôs que os conselheiros 

aprovassem o proposto, como modelo de orientação. A proposta foi aceita e aprovada 

pelos demais conselheiros.  

Deliberação: Modelo e orientações de procedimento de comportamento dos conselheiros 

em relações a questões de comunicação. 

Após, passou a palavra para a Comissão de Políticas Públicas que falaria em conjunto do 

GT de educação. 
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Tereza Lins – (ANG), relatou que a sua comissão trabalhou em conjunto da comissão de 

articulação, para comunicado dos conselhos estaduais, municipais, e distrital sobre as 

conferências com temário, eixos, datas e a elaboração do decreto de convocação da 5ª 

conferência nacional. Outra agenda da comissão foi a conclusão de estudo sobre as 

atribuições, competências do CNDI, nas comissões permanentes dos grupos temáticos do 

plenário da Secretaria Executiva, com vista reforma do regimento interno. No primeiro 

tópico, os relatores foram Verônica, Maria do Rosário, cada um representando sua 

comissão. A conselheira Lúcia, complementou as informações relatando sobre a 

elaboração de um ofício circular, a ser enviado para os conselhos. O comunicado, a ser 

enviado foi apresentado aos demais conselheiros através da conselheira Elizabete 

Bonavigo. Após, foi apresentada uma nota técnica sobre a conferência nacional, o qual 

continha informações sobre o tema, as datas, e calendário. Os conselheiros debateram 

sobre o calendário, e chegaram à conclusão de que o ano ideal para a realização do evento, 

seria 2019. As propostas sobre a conferência, foram aprovadas. Como encaminhamento, 

o documento seria repassado a Comissão de Normas, para revisão alterações e análise das 

contribuições dos demais conselheiros. 

Deliberação: elaboração de um ofício circular, a ser enviado para os conselhos; 

calendário da 5ª Conferência 2019. 

Bahij Amin Aur – (OAB), relatou que a entrega dos kit´s já estavam sendo realizadas, e 

ressaltou a importância do CNDI, acompanhar as entrega. Em seguida, desejou boas-

vindas ao Diretor Sérgio, e boa viagem e boa estadia aos demais conselheiros, e deu por 

encerrada a reunião. 

Para constar eu Eunice da Silva lavrei o presente Resumo Executivo. Brasília 18 de 

outubro de 2018. 

 


